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“思想再解放，改革再出发”大讨论在南海区工商联召开，聚焦南海民营企业建立现代化管理制度话题

依托现代企业制度实现企业传承
“我们要开启一场观念革命！”“政

府的政策需要雪中送炭而不是锦上添
花！”“数字化的前提是要管理现代
化。”

12月23日，一场“思想再解放，改
革再出发”的大讨论在南海区工商联召
开，聚焦南海民营企业建立现代化管理

制度话题，政府相关部门代表、企业代表与业内专家齐聚一堂，围绕当前
数字化转型、对接资本等发展背景下，南海民营企业建立现代化管理制度
开展研讨，目的是集思广益、凝聚共识，推动民营经济新一轮发展。

“要让企业家广泛参与到讨论中来。”南海区委书记顾耀辉表示，要
从企业传承、积极利用资本市场、大力推动制造业数字化智能化转型、加
大研发投入、注重打造品牌、履行好企业社会责任、注重企业文化建设等
七方面开展大讨论，进一步凝聚共识，推动南海经济高质量发展。

近期以来，南海区各镇街、各部

门先后召开各种座谈会、研讨会。目

的指向一个，即落实区第十四次党代

会精神，围绕“抓改革、促转型”工作主

线，以“思想再解放，改革再出发，建设

现代化活力新南海”为主题，掀起大讨

论浪潮，推动全区上下思想再解放，推

动南海在新的历史起点上再出发。

此次座谈中，既有政府部门代

表，又有专家学者，既有传统企业代

表，又有创新型企业代表。首场座谈

会聚焦民营企业建立现代化管理制度

的话题，这是区委主要领导点的题，也

是当前南海企业转型发展中面临的迫

切议题。在新的经济发展形势之下，

现代企业制度的建立，对于推动民营

经济再上新台阶至关重要。

当前，南海民营企业在未来5到
10年将迎来代际传承高峰。企业家

二代能否接好班，不仅直接关乎企业

自身的命运，也关乎南海产业转型升

级和经济健康发展。

“企业传承的核心问题，是建立

现代企业制度的问题，现代企业制度

建好后，无论是谁接班都不成问题，下

一步政府要加强这方面的引导。”顾耀

辉表示，希望南海企业家处理好财富

传承和企业持续经营发展的关系，二

代没有能力接班的，要敢于探索引入

战略投资者和职业经理人，完善内部

治理结构。

为何建立现代化管理制度显得

如此重要？“很多企业发展到一定阶

段，现代企业管理制度是绕不开的问

题，一旦解决不了，企业将面临发展瓶

颈、掣肘，发展会停滞。”广东制造业隐

形冠军（南海）研究院执行院长李晓佳

认为，健全现代化管理制度是迫在眉睫

的事情，现代企业制度包括产权制度、

企业组织制度和运营管理制度等多层

面，需要去规范化和现代化，适应市场

的最新变化，不断提升和发展自己。

“对南海120家隐形冠军及培育

企业深度测评后发现，有1/3的治理

结构是比较薄弱的。”李晓佳认为，主

要原因是多数仍然是一种纯粹的家族

企业，在家族内部没有形成一种良好

的治理结构，这种制度设计安排，在发

展早期能带来高效率，市场的快速反

应。但发展到后期，随着信息传递的

不透明，以及公司实控人知识结构与

时代不匹配，将对企业造成非常大的

负面制约。

“为何二十世纪80年代兴起的

乡镇企业在大变革下大部分都倒下

了？因为没有适应组织的变革。”中南

财经政法大学数字经济研究院执行院

长盘和林认为，当一个企业规模做大，

就需要建立现代企业管理制度。盘和

林认为，选择一个适合的现代管理制

度，对我们整个产业的变革，对企业的

发展都具有重要意义。

在不久前召开的南海区第十七

届人民代表大会第一次会议上，南海

提出3年内将投入财政资金65亿元，

进一步加大力度支持企业开展“两化”

转型，提升工业互联网发展水平，推动

新一代信息技术与制造业融合发展。

为了帮助南海企业抓住机遇，用好政

策，更精准地进行数字化智能化转型

升级，南海区工商联近期专门牵头带

企业前往深圳求取“真经”。

在座谈会上，企业家们就数字化

转型踊跃发言，讨论热烈。佛山慧谷

科技股份有限公司总经理邓飞舟介绍

了企业数字化转型过程中的经验；广

东新瑞智安科技有限公司董事长崔强

介绍了企业现代化管理在推动数字化

提升过程中的重要性。

“数字化真的并不遥远，会加速

到来，制造业无论大小都需要拥抱数

字化的变革。”盘和林认为，做制造业

数字化，南海的制造业企业一定要抢

先，把握住机会，等变革来了的时候再

做就来不及。

佛山慧谷科技股份有限公司是

南海最年轻的隐形冠军企业，邓飞舟

用三个数字来总结企业发展现状，

10％的利润率，智能石英石生产线占

全世界市场份额的40％，今年产值比

去年增长100％。

数字化管理给企业带来哪些好

处？邓飞舟表示，推动数字化管理，对

于拿到高端客户非常重要。慧谷科技

开发了一个数字化产品，并将其应用

到泛家居领域。现在公司不仅服务欧

派、蒙娜丽莎等国内龙头企业，也服务

包括LG等海外巨头企业。传统一条

产线一个班要用40个人，慧谷只需6
个人，效率是他们的3倍，带来了非常

大的效率提升。

“数字化不是一个脱离日常运作

管理的新东西，它是一个工具，这个

工具要想用好它，需要在整个规范化

管理和公司治理相对合理的架构之

下，在这个基础上进行数字化加速，

才能带来竞争力和革命性的提升。”

崔强总结多家企业的经验认为，管理

基础薄弱的企业，推动数字化的效果

可能不佳，应该先把管理和流程梳理

好，把人才团队搭建好，数字化成效

会更好。

“真正数字化的落地，需要企业

组织架构的变革和现代管理制度的建

立，数字化本身又能够为组织架构的

建立赋能，这是非常好的良性促进循

环。”李晓佳点评说。

“数字化转型需要企业主动，而

不应该是完全冲着政府补贴去的。如

果完全冲着政府的补助去做数字化转

型，那企业发展动力并不是很大。企

业家一定要有追求长期利益的思想，

不应该只追求短期利益。”南海区委常

委、统战部部长乔吉飞表示。

“企业上市，不仅意味着可以拓宽融资渠道，

到资本市场上直接融资，也意味着可以通过上市

实现经营管理的规范化、现代化，有利于企业长远

健康发展。”顾耀辉表示，希望广大企业把握上市机

遇，积极拥抱资本市场，在上市中推动企业高效融

资、规范管理、创新发展，努力实现企业的脱胎换

骨、二次腾飞。

“资本能够为企业的快速发展提供助力，我们已

经在做 IPO的辅导，希望三年之内提交 IPO的材

料。”优凯科技总经理黄平透露，优凯科技已经完成了

三轮股权融资，最新一轮股权融资达到13亿元，公

司希望引进优质资本，推动企业快速发展。

“经过十年的积淀，我们从今年下半年开始筹

备 IPO，对接资本后我们发现，我们企业虽然规模

不大，成立时间不长，但资本非常看好，这源于企业

自成立之初，就坚持走规范发展之路，建立了现代

企业架构。”邓飞舟表示，如今企业中层以上的干部

中，80后占了85%，大专以上学历占60%，素质相

对较高，人均产值达到100万以上，无论是财务规

范程度，还是数字化转型，以及研发投入和人才方

面，都受资本的青睐。

如果说慧谷科技是典型的“夫妻档”企业，那

么承安铜业则是父子档企业。“我是接班父亲的，可

以说是企二代。德同环保我是自己创立的，那是

一代，平均来说是1.5代。”承安铜业总经理周建

新笑着说。承安铜业的磷铜球业务已经在细分领

域做到全球第一，占全球市场30%左右，但由于业

务比较窄，他决定开启新赛道，进军废液处理领域。

“企业最适合改革的时间点，是一家企业最顺

风顺水的时候，但普遍来说在顺风顺水的时候，你

不会想去改革，所以这是一个很矛盾的问题。换

句话说，我们要勇于革自己的命。”周建新透露，今

年公司营业额估计增长 80%，人均工资增长

14%，打算明年进行股改，目标是走进北交所，走

专精特新的路线。

“南海一直是敢为天下先，企业一直有种拼

劲，现在我们看着江浙、安徽、湖南都发展得很迅

猛，现在是时候去总结、提炼和改进，区委区政府安

排这个大讨论，我认为是非常及时的。”南海区工商

联主席张伟明表示，南海更多的企业是草根企业，

老板在文化程度和知识结构方面是有欠缺的，要

锻造南海的百年企业，涉及管理、发展模式、传承模

式等方面，需要来一场观念的革命。

“假如企业家没有学习能力，没有对新生事物

的认识，不可能有决策的判断支撑。”张伟明认为，无

论是现代化企业管理还是数字化转型，现在前进路

上最大的障碍，是老一辈企业家的思想，这些都是

一把手工程。接下来的重点，应该要针对老一辈的

企业家，让他们去学习，去认识，这是接下来的方向。

“接下来，各个商协会要积极组织讨论，希望

通过这些讨论让企业家更加有紧迫感，通过大家

的思想碰撞解决一些深层次的认识问题。”顾耀辉

要求，大家要在前期广泛讨论基础上形成共识，把

这个共识变成下一步的行动，这是开展大讨论活

动的最终落脚点。

企业家要讨论什么？顾耀辉点题，要围绕企

业传承、积极利用资本市场、大力推动制造业数字

化智能化转型、加大研发投入、注重打造品牌、履行

好企业社会责任、注重企业文化建设等七方面开

展讨论，助力企业转型发展。

“区工商联启动了系列大讨论，今天讨论是本

轮的首场，接下来会在镇街总商会以及各个商协

会分批开展大讨论活动。”南海区委统战部副部长、

区工商联党组书记梁耀智说，希望各商协会认真

组织，畅所欲言，多给政府提意见，进而推动民营经

济新一轮发展。

可以期待，第一场讨论之后，一场范围更广的大

讨论将在南海企业家中开展，旨在将“思想再解放、

改革再出发，建设现代化活力新南海”的东风吹

遍每一个角落，通过思想再解放引领企业转型，

以奋进姿态在推动现代化活力新南海高质量建

设中“突围”。

统筹/珠江时报记者李年智

文/珠江时报记者李年智 彭美慈通讯员布倩茹

建立现代企业管理制度迫在眉睫

找差距

寻出路
激发企业数字化转型内生动力

加速度
通过上市实现
企业的脱胎换骨

再出发
“来一场观念革命！”
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南海区工商联主席、广东星联科技
有限公司董事长 张伟明

无论是现代化企业管理还是

数字化转型，现在前进路上最大的

障碍，是老一辈企业家的思想，因

为这些都是一把手工程。假如没

有学习能力，没有对新生事物的认

识，不可能有决策的判断支撑。接

下来的重点，应该要针对老一辈的

老板，让他们去学习，去认识，这是

我们的方向。

广东新瑞智安科技有限公司
董事长 崔强

企业内部管理制度对于整

个数字化的成功推进非常重要，

应该先把人才团队搭建好，管理

和流程梳理好，数字化成效就会

更好。

九江总商会会长、广东远航酒业集
团董事长 关正生

基于信息化、数字化的运营，

确实是来自整个顶层设计，来自整

个机制。必须要从市场战略、市场

策略角度来推动数字化转型，而不

是基于单一的数据、单一的技术驱

动整个数字化转型。

南海新生代企业家联合会会长、广
东新怡内衣集团有限公司总裁
何俊文

数字化转型的困难，更多是思

想的问题，思想再解放是第一步的

事情，应该做到全部人的思想解

放，在全社会像疫情戴口罩一样普

及数字化思维。

丹灶总商会会长、佛山市康晖照明
有限公司董事长 何永基

现在很多年轻人不愿意接班，

这些年轻人认为制造业太辛苦了，

一个企业想真正发展，还是要靠一

代代传承下去，企业传承问题非常

重要。

桂城总商会常务副会长、广东金赋
科技股份有限公司董事长 任泳谊

数字营销是当前的趋势，佛山

中小企业比较多，我们可以建这个

平台，引导企业做数字化转型，各

地都在扶持电商经济，希望政府能

够对数字化营销进行扶持，加速企

业的数字化营销。

广东制造业隐形冠军（南海）研究
院执行院长 李晓佳

建立现代化管理制度是迫在

眉睫的事情，现代企业制度包括产

权制度、企业组织制度和运营管理

制度等多层面，需要去规范化和现

代化，适应市场的最新变化，不断

提升和发展自己。


